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引言引言引言引言

政府曾於去年六月（立法會 CB(1)1959/02-03 (04) 號文
件）向各議員簡介民航處委託顧問公司進行的《香港直升機

交通需求及直升機場發展》顧問研究 (顧問研究 )的結果及建
議。顧問研究其㆗㆒項建議是擴建港澳碼頭的直升機場，以

滿足跨境直升機服務的需求。本文件旨在向議員介紹政府就

該建議的跟進工作。

背景背景背景背景

2. 根據該顧問研究，㆒九九㆒年至㆓零零㆒年期間，來往

香港和澳門之間的直升機乘客㆟次以每年 23%的幅度顯著增
長。此外，珠江㆔角洲㆞區經濟蓬勃增長，與香港的聯繫日

趨緊密，有待開發的跨境直升機市場有很大的發展潛力。顧

問報告預測，從目前到㆓零㆓零年，整體跨境直升機乘客㆟

次將以平均每年 9.4%的幅度增長。這項預測的前提之㆒是珠
江㆔角洲的航點將逐步開放，至㆓零零六年往返該區域的服

務約佔整體跨境直升機交通量的 30%。

3. 港澳碼頭㆖蓋的直升機場是市區唯㆒的跨境直升機

場，由政府擁有，並以租賃合約方式由㆒私營公司經營，供

直升機公司共同使用。直升機場設有㆒個升降坪，設計容量

為每年 30,700 架次。直升機場在㆓零零㆓年處理了 17,883
架次，約為設計容量的 60%；並預期於㆓零零六年底達到其
設計容量。為配合跨境直升機服務的增長，我們需盡快就增

加現有設施作出決定，提供足夠的時間計劃和興建新的設

施。

立法會 CB(1)742/03-04(05)號文件
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擴建計劃擴建計劃擴建計劃擴建計劃

4. 研究報告評估過幾個不同規模的擴展方案，包括長遠而

言在建議的東南九龍郵輪碼頭㆖蓋興建直升機場。我們將會

跟進這個建議。現時擴建港澳碼頭㆖蓋直升機場的建議，是

㆒個較容易在短期內實施的方案。建議方案是在現有港澳碼

頭直升機場加建㆒個升降坪，並新建㆒條滑行道連接現有的

升降坪。擴建後的港澳碼頭直升機場容量將增加 80%，即每
年可多處理 24,500 架次的升降，預計可應付直至㆓零㆒五年
的需求。擴建計劃的概念圖載於附件。

發展模式

單㆒私營發展暨經營權

5. 鑑於直升機業務的商業性質以及政府盡量鼓勵私營機

構參與公營項目的目標，我們認為擴建項目應由私營機構投

資興建。我們並建議，擴建的設施應由單㆒機構發展、管理

及經營，原因如㆘  —

(a) 避免影響現有服務
為確保目前唯㆒的跨境直升機場服務不受影響，新設施

的興建和現有設施的如常運作必須配合無間。只有由單

㆒機構兼顧擴建工程和經營現有設施，才能達到這㆒目

標。

(b) 規模經濟
由同㆒經營者管理兩個直升機坪，可提高效率，更好㆞

協調直升機運作。此外，員工及配套設施亦可統㆒調

配，達至協同效應和規模經濟。

雖然是單㆒的發展暨經營權，但我們將會在合約㆗要求，

日後直升機場須在公平及平等的原則㆘，公開讓所有直升

機公司使用，而收費亦要㆒視同仁。

附件
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合約安排

6. 我們計劃透過公開招標，以租賃合約的形式批出該直升

機場的發展和經營權。這個做法與目前港澳碼頭直升機場的

安排相同。我們建議在租賃合約㆗規定，承租㆟將自資擴建

和經營港澳碼頭直升機場，並在公平及平等的基礎㆖，讓所

有直升機公司共同使用該直升機場。承租㆟可以向直升機公

司收取劃㆒的費用。招標文件將清楚列明可收取的費用以及

調整這些費用的指引。租賃合約到期後，承租㆟須將經擴建

的直升機場和相關設施交付政府。根據㆖述的招標條件，投

標者將提出付予政府的最高租金水平。

7. 我們詳細考慮過交通量增長的幾種可能性，以及不同合

約年期相應的預期投資回報率。考慮到擴建計劃所需的投資

額及內㆞業務發展步伐的不確定性  (特別是在擴建工程初
期 )，我們建議合約年期為 18 年 (包括約 3 年的設計及建築
期 )，以提供足夠長的經營期來吸引投資者。

過渡安排

8. ㆖文第 5 段提及，我們建議將港澳碼頭直升機場的發展
及經營權授予單㆒機構，以免影響現有的服務，並收規模經

濟之效。我們會在成功招標後，向現時港澳碼頭直升機場的

承租㆟發出㆔個月通知以終止租賃合約，然後將設施交予㆗

標的直升機場發展商暨經營者。

擴建的時間表

9. 我們計劃在㆓零零㆕年㆗完成招標及批出租賃合約。承

租者將在其後的兩年半內進行詳細的環境評估及設計工

作，履行審批程序，展開建造工程，以期擴建後的直升機場

可於㆓零零六年底前投入使用。
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擴建計劃的影響擴建計劃的影響擴建計劃的影響擴建計劃的影響

財政及公務員影響

10. 擴建工程將完全由私營機構投資經營，政府不需承擔任
何額外投資。另㆒方面，擴建後的直升機場將容納更多的直

升機升降和乘客，從而增加包括直升機班次費及飛機乘客離

境稅在內的政府經常性收入。該計劃對公務員㆟手方面亦沒

有影響。

經濟影響

11. 發展跨境直升機服務能進㆒步促進香港與珠江㆔角洲
之間的㆟員流動，並鞏固香港作為國際及區域航空㆗心的㆞

位。該計劃亦會使旅遊項目更加豐富，推動旅遊業發展。

環境影響

12. 港澳碼頭直升機場發展計劃屬於《環境影響評估條例》
㆘的指定工程項目，須進行法定的環境評估程序，其施工和

營運亦需要許可證。

13. 顧問研究初步評估過港澳碼頭擴建計劃對環境影響的
總體可接受程度。有關評估顯示，擴建後的直升機場應可容

許兩架目前用於跨境服務的直升機在日間同時操作，而不會

對附近噪音感應強的㆞方造成不能接受的噪音影響，至於兩

架直升機同時在夜間操作或採用其他機種，則需進行進㆒步

的詳細評估，以確定對環境的影響是否可以接受。發展商暨

經營者需進行詳細的環境影響評估。

諮詢區議會諮詢區議會諮詢區議會諮詢區議會

14. 我們將於公開招標前諮詢㆗西區區議會。
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徵詢意見徵詢意見徵詢意見徵詢意見

15. 請議員就擴建港澳碼頭直升機場的計劃提供意見。

經濟發展及勞工局

㆓零零㆕年㆒月



附件

擴建後的港澳碼頭直升機場概念圖

加建的直升機坪 現有的直升機坪


